
ESCOLA BÁSICA INTEGRADA DE ANGRA DO HEROÍSMO 

Plano Anual De Atividades 2023 / 2024 

ANEXO III - Observações / Propostas / Sugestões 

EB/JI 

Departamentos, 
Gabinetes e/ou 
Outros Serviços 

Código e Designação 
da Atividade 

Observações / Propostas / Sugestões 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Carreirinha) 

3.1.1.11. - Pensar a 
Inclusão 

É salutar o facto da atividade não estar prevista, ter sido proposta 
com três dias de antecedência e ter tido a validação e adesão de 
todos os colegas. 

Departamento 
de Ciências 
Físicas e 
Naturais 

1.1.5.2. - “VENHAM 
FALAR COM 
ASTRONAUTAS 
ANÁLOGOS DA 
MISSÃO CAMÕES NA 
ILHA TERCEIRA!” 

1. A docente Responsável começou por inteirar e solicitar a 
autorização do Conselho Executivo, informal e formalmente e, 
depois, os Recursos Humanos da Informática e a Senhora D. 
Clotilde Simões Valadão. Teve o cuidado e assumiu a 
responsabilidade de enviar para os membros do Departamento 
Curricular, não só as informações iniciais relativas à atividade, 
como também, o documento associado ao Conselho Executivo. 
Observação: As informações que a docente Responsável recebeu 
foram enviadas pela Investigadora Ana Pires, quer para o Conselho 
Executivo, quer para a própria docente, através da Universidade 
dos Açores. A docente e a Investigadora Ana Pires comunicaram, 
por telemóvel. Nos telefonemas e, depois, por escrito, a docente 
convidou a Investigadora e, se possível, membros da Equipa, para 
participarem na XX Semana da Ciência, tendo o Convite sido bem 
recebido.  
 
2. “A iniciativa foi organizada pela equipa do Projeto CAMões, 
liderado pela Associação Os Montanheiros, e co-liderado pelo 
INESCTEC. Esta iniciativa contou ainda com o apoio fundamental 
da Câmara Municipal de Angra do Heroísmo e da Câmara do 
Comércio de Angra do Heroísmo, entre outros patrocinadores. O 
programa Ciência Viva e ESERO são os parceiros educacionais e 
de outreach deste projeto e iniciativa em questão.” 
 
3. Não obstante a ausência dos alunos na escola sede, no horário 
estabelecido para a videoconferência, a docente Margarida Silva 
telefonou à docente Margarida Fael, Responsável pela atividade, 
referindo fazê-lo em seu nome e em nome de outros docentes. O 
objetivo do telefonema foi inteirar a docente Responsável acerca da 
concretização/realização da videoconferência. Desta forma, a 
docente Responsável esteve presente na videoconferência, bem 
como docentes do Departamento Curricular e de outros 
Departamentos Curriculares. A docente Margarida Silva teve a 
gentileza e bondade de enviar fotografias e vídeos seus à docente 
Margarida Fael, atendendo ao seu pedido.  
 
4. O docente Marco Botelho fotografou (os) docentes presentes; 
todavia, a docente Responsável não recebeu esse registo 
fotográfico. O docente agradeceu ao Senhor Diogo Rodrigues, no 
final; porém, não agradeceu à docente Responsável pela atividade. 

Departamento 
de Ciências 
Físicas e 
Naturais 

1.1.5.1. - Campanha 
SOS Cagarros 

Divulgação no ambiente de trabalho dos docentes 

Departamento 
de Ciências 
Físicas e 
Naturais 

1.1.5.3. - Comemoração 
do Dia Nacional da 
Cultura Científica (24 de 
novembro) 

1. Proponente da Atividade e “Responsável Primeira” pela 
organização e coordenação desta atividade: docente Margarida 
Cecília Fael, sendo-o desde o Ano Letivo 2011/2012. ---- 
2. Diligências efetuadas pela docente Margarida Cecília Fael:  
2.1. Convite ao Observatório do Ambiente dos Açores – Centro de 



Ciência de Angra do Heroísmo Proposta, de novo neste ano letivo. 
2.2. “Convite”, feito pela primeira vez, proporcionando uma 
atividade partilhada e sendo uma inovação no Departamento, neste 
ano letivo: assunção de responsabilidades, as quais que foram 
aceites pelos docentes seguintes: 
- Ciências Naturais – docente Marco Botelho. 
- Físico-Química – docente Maria Alexandra Carvalho e docente 
Marcelo Amaral. 
2.3. Redação do Ofício/Pedido de Autorização ao Conselho 
Executivo para a realização da atividade, que foi aceite e assinado 
pela presidente do conselho executivo. A docente inteirou e 
solicitou a autorização do conselho executivo, inicialmente de forma 
informal.  
2.4. Redação da informação a facultar à Senhora D. Clotilde 
Simões Valadão relativa à atividade e diligências a efetuar. 
2.5. Envio para os membros do Departamento Curricular, não só as 
informações iniciais relativas à atividade, como também, o 
documento associado e assinado pela Presidente do Conselho 
Executivo. 
2.6. Comunicação com o OAA – CCAH da provável impossibilidade 
da concretização da atividade no dia agendado, dia 24 de 
novembro, devido à greve da Função Pública. A docente tomou 
conhecimento pela presidente do conselho executivo e obteve 
autorização para efetuar esta diligência. 
2.7. Redação do documento associado à logística da atividade e 
envio, do mesmo, ao OAA – CCAH. 
2.8. Diligência de remarcação da atividade, no que respeita à data 
em articulação com o OAA – CCAH. 
2.9. Pedido dos recursos necessários à realização da atividade à 
Senhora D. Fátima Fagundes e posterior entrega. 
2.10. Pedido, dirigido à D. Paula Mendonça, relativo às diligências 
associadas à atividade nos laboratórios. 
2.11. Redação prévia da Planificação e do Relatório da atividade. 
2.12. Pedido dos registos feitos pelo OAA – CCAH (fotografias e 
vídeos), que foi atendido, tendo a docente partilhado a 
comunicação/e-mails com o docente Marco Botelho.  
3. Diligências efetuadas pelo docente Marco Botelho: logística 
relativa às turmas e convite aos docentes acompanhantes. 
4. Outras diligências efetuadas pelas docentes Margarida Cecília 
Fael e Maria Alexandra Carvalho: organização inicial da sala nas 
duas datas.  
5. Diligências efetuadas pelo docente Marcelo Amaral: ajudou a 
docente Margarida Cecília Fael e o docente Marco Botelho a 
reorganizar a sala na primeira data. 
6. Na reunião no OAA – CCAH, entre os quatro docentes referidos 
e três membros do OAA – CCAH, procedeu-se à preparação da 
atividade (assim como a preparação de outras atividades). 
7. Alguns dos docentes presentes recolheram registos do “Show de 
Ciência” com fotografias e vídeos. A docente Margarida Silva 
partilhou fotografias desta atividade para as redes sociais 
(Facebook associado à Unidade Orgânica). 
8. Membro participante, adicional, do Pessoal de Ação Educativa: 
D. Andreia Gorgita (encontrava-se a trabalhar na Papelaria), que 
ajudou a docente Margarida Cecília Fael. Assim, ambas 
reorganizaram e arrumaram a sala dos alunos, após o “Show de 
Ciência”, porque a docente ficou sozinha, sem qualquer 
participação dos membros inicialmente previstos como 
Responsáveis pela atividade. 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Carreirinha) 

3.1.1.12. - "Estrelas 
sobre o Atlântico" 

Seria bom que houvesse mais tempo para as atividades (1 dia), de 
modo a ter menos alunos, no espaço. 



Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Carreirinha) 

3.1.1.13. - Dia Mundial 
da Proteção Civil 

O número de assistentes operacionais existentes não é suficiente 
para visitas deste género. 

Departamento 
de Educação 
Física 

1.1.7.7. - Os Dias da 
Educação Física (ARE) 

A atividade de decorreu no pavilhão desportivo da escola e foi 
aberta à comunidade escolar no âmbito de participarem ou 
assistirem à mesma. Neste sentido, resumem-se de seguida as 
participações de acordo com as atividades programadas: 
 
Maratona de Dança participaram um total de 134 alunos (da 
EBIAH). 
Maratona de Dança 6 elementos de júri (comunidade escolar) 
Apresentação de coreografias 88 alunos (Turma do 4.º ano da 
EB1/JI Infante D. Henrique). 
Encarregados de Educação e familiares dos alunos das turmas do 
4.º ano da EB1/JI Infante D. Henrique, que assistiram à 
apresentação de coreografias, 77 participantes. 
Grupo Makkit - apresentação de coreografias e interação com os 
alunos. 
 
Informa-se ainda que no decorrer da atividade, no período da 
manhã e tarde as bancadas estiveram sempre cheias. Em suma a 
adesão, participação e envolvimento da comunidade escolar foi 
bastante profícua pois permitiu momentos de socialização entre 
todos os envolvidos promovendo os valores, conhecimento e gosto 
pelas atividades rítmicas e expressivas. 

Departamento 
de Educação 
Física 

1.1.7.5. - Promoção 
Desportiva 

A atividade decorreu conforme o previsto. Não foram realizadas 
mais atividades neste âmbito, devido aos adiamentos das provas 
do Desporto Escolar Açores definidas em PAA, de modo a evitar 
constrangimentos e de ser maximizado o tempo efetivo das aulas 
de Educação Física. 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Carreirinha) 

3.1.1.1. - Segurança na 
escola (simulacro) 

Os docentes do clube de Proteção Civil da EBIAH estiveram 
presentes antes e durante o simulacro, verificaram as plantas de 
evacuação, observaram os procedimentos e avaliaram. 

Departamento 
de Ciências 
Sociais e 
Humanas 

1.1.3.2 - PowerPoints 
sobre a Páscoa 

Sítio Web: www.educris.com, da Comissão Episcopal da Educação 
Cristã - Departamento de Educação Cristã - Departamento de 
EMRC - da Conferência Episcopal Portuguesa (CEP). 

Departamento 
de Educação 
Física 

1.1.7.1. - Corta-Mato 
Escolar 

A atividade deve manter-se no próximo ano letivo. 

Departamento 
de Educação 
Física 

1.1.7.2. - Mega Sprinter A atividade deve manter-se no próximo ano letivo. 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Carreirinha) 

3.1.1.4. - "O passado e 
presente de mãos 
dadas: poesia, dia do 
conto, profissões e 
brinquedos do passado. 
dia do conto 

Houve maior incidência nas atividades do conto e brinquedos do 
passado. 

Departamento 
de Educação 
Física 

1.1.7.6. - Atividades 
desportivas 
professores/alunos 

Ao longo do ano letivo foram desenvolvidas as seguintes atividades 
em três fases nas quais os alunos participaram e/ou assistiram: 
1.º Período: Jogo de futsal entre professores e alunos; 
2.º Período: Jogo de voleibol entre professores e alunos; 
3.º Período: Jogo de basquetebol entre professores e alunos. 

Departamento 
de Educação 
Física 

1.1.7.8. - OS DIAS DA 
EDUCAÇÃO FÍSICA - 
RECEÇÃO AOS 
ALUNOS DO 4.º ANO 

A atividade não foi realizada devido à insuficiência de recursos 
humanos pelas razões já enunciadas anteriormente. 

Departamento 
de Educação 

1.1.7.3. - Caminhadas Apesar da divulgação da atividade a mesma ficou aquém do 
esperado, sendo que a mesma teve uma participação reduzida. 



Física 

Departamento 
de Educação 
Física 

1.1.7.10. - Apoio 
Sistemático de 
Educação Física 

No próximo ano letivo propõe-se dar continuidade ao 
apetrechamento da sala de apoio sistemático de Educação Física e 
consequentemente ao projeto de apoio sistemático de Educação 
Física. 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Carreirinha) 

3.1.1.6. - Festa de 
finalistas -- Jardim de 
Infância e 1º Ciclo 

A Festa de Finalistas abrangeu atividades no âmbito da dança, 
música e drama. Houve entrega de diplomas e convívio entre os 
participantes. 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Carreirinha) 

3.1.1.7. - Visitas de 
estudo 

Os alunos exploraram os espaços do Jardim de Angra do 
Heroísmo, visitaram a Biblioteca Pública, Centro de Angra 
(edifícios/instituições), Dia da Proteção Civil . 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
São João de 
Deus) 

5.1.1.1. - Treino do 
plano de evacuação da 
escola 

Os exercícios ocorreram a 8/10/2023, 15/02/2024 e 22/04/2024. 

Assembleia de 
Delegados 

1.4.1.2. - 
PARLAMENTO DOS 
JOVENS 

Penso que o tema do Parlamento dos Jovens este ano foi complexo 
para os alunos se sentirem motivados a participar, sem ajuda dos 
professores. 

Gabinete de 
Promoção de 
Saúde Escolar 

1.5.2.6 - Diversidade e 
Inclusão 

De futuro, as sessões deverão ter a duração de 90 minutos para 
que os alunos possam expor as suas dúvidas. 
Sugere-se a realização de uma ação para pessoal docente e não 
docente. 

Gabinete de 
Promoção de 
Saúde Escolar 

1.5.2.1. - Apoio de 
Saúde Escolar e 
Divulgação de 
Atividades 

As actividades do GPSE, para além dos alunos também tiveram 
também como público pessoal docente e não docente, assim como 
encarregados de educação. A resposta por parte da Unidade de 
Saúde de Ilha, departamento de Saúde Escolar, continuou com 
alguma dificuldade de resposta aos casos sinalizados que lhe foram 
encaminhados, nomeadamente na área da nutrição referente à lista 
que foi apurada pelo Departamento de Educação Física. A mesma 
Unidade Orgânica, também não comunicou ao GPSE os resultados 
dos rastreios aos alunos que foram efectuados por eles. A equipa 
sentiu dificuldade também em realizar actividades com o 1º Ciclo, 
apesar de terem sido apresentadas algumas sugestões, tiveram 
sempre fraca adesão.  
Sugere-se assim que no próximo ano lectivo seja incluído na 
Equipa do GPSE um elemento do 1º Ciclo, de modo a adequar 
melhor as actividades aquele nível de ensino e promover a 
realização de Sessões d Educação para a Saúde. 

Gabinete de 
Promoção de 
Saúde Escolar 

1.5.2.3 - Alimentação 
Saudável 

Para além da atividade inicialmente prevista foi realizada na 
Semana da Ciência uma palestra “estratégias de combate à 
combate à obesidade”. Ao longo do ano letivo, e em articulação 
com o CE foi feito o acompanhamento da oferta alimentar do bar da 
Escola procurando que esta fosse mais saudável. 

Gabinete de 
Promoção de 
Saúde Escolar 

1.5.2.10 - Mês do 
Coração / Dia Nacional 
da Luta Contra a 
Obesidade / Atividade 
Física e Saúde 

No 1º ciclo alunos do curso de nutrição da UC abordaram o tema 
cuidados com a alimentação e alimentação saudável, junto de 1 
turma do 2º ano. Foi realizada uma palestra na Semana da Ciência. 

Gabinete de 
Promoção de 
Saúde Escolar 

1.5.2.2 - A Saúde 
Mental 

Promover mais sessões de Mindfulness ao longo do ano. 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Infante D. 
Henrique) 

4.1.1.10. - Horta 
Biológica - Bio 
Fontinhas 

A atividade não foi realizada devido à preferência de outras 
atividades para os alunos do 4.ano 

Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Infante D. 
Henrique) 

4.1.1.14. - Apoios 
Educativos 

Os apoios não surtiram o devido efeito dado ao facto dos docentes 
de Apoio terem sido solicitados muita vezes para substituições. 



Conselho de 
Núcleo (EB1/JI 
Infante D. 
Henrique) 

4.1.1.25. - Rope Art Atividade não realizada por falta de tempo 

  
 
 
 

O Grupo de trabalho do PAA 2023/2024 
 

Carlo Leite 


